



EN 1376, EL IMPERIO BIZANTINO SUFRIÓ UNA CRISIS EN EL TRONO.

## 1376 - 1381: GUERRA DE CHIOGGIA

Durante varios siglos, la República de Venecia y la República de Génova fueron las dos potencias marítimas que acapararon el control las rutas comerciales en el sector oriental del mar Mediterráneo. Incluso, a lo largo de la Alta Edad Media, los dos dominios aumentaron su influencia en la región.

Sin embargo, las dos entidades encarnaron una fuerte rivalidad que desembocó en inevitables y numerosos enfrentamientos.

Mayormente, los venecianos resultaron claros vencedores a la hora de los combates.

A comienzos del siglo XIII, Venecia había cumplido un rol clave para llevar a cabo el desmembramiento del Imperio Bizantino. Así, este territorio avanzó aún más en su supremacía sobre los mares, específicamente en el mar Adriático.

En tanto, en el siglo XIV, los genoveses se habían puesto al servicio del clan nobiliario Visconti, que poseía el control de Milán. Pero, poco después, la población de Génova fue seriamente disminuida a causa de la proliferación de la peste negra. En tanto, antes del estallido de la nueva confrontación con Venecia, los genoveses se habían podido liberar del control de los Visconti.

En ese marco, la dominación marítima ejercida por Venecia había despertado los recelos, además de sus históricos rivales genoveses, del Reino de Hungría y de la ciudad de Padua. Además, Génova tenía el aval de Marcuado de Randelle, el patriarca de Aquilea, y del duque de Austria, Leopoldo III.

Mientras que, los venecianos contaron como aliados a la familia Visconti, representadas por Bernabé, y al Imperio Bizantino, con el emperador Juan V Paleólogo a la cabeza.

En 1376, el Imperio Bizantino sufrió una crisis en el trono. Andrónico IV había depuesto a su padre, el emperador Juan V Paleólogo. En ese marco, Génova le dio su apoyo al nuevo mandatario bizantino, a la vez que Venecia se manifestó a favor de Juan V. Por ese motivo, los dos bandos se enfrentaron por el control de la isla de Tenedos, situada en el Mar Egeo, frente a la península de Anatolia.

CHIOGGIA.  
LA CIUDAD ES DENOMINADA LA  
PEQUEÑA VENECIA PARA LAS  
CARACTERÍSTICAS URBANÍSTICAS DE  
LA ZONA ANTIGUA MUY SIMILAR A  
AQUELLA DE VENECIA.





Este hecho es considerado el inicio de la Guerra de Chioggia y, en esa oportunidad, la victoria fue para los venecianos, rubricado en 1377. Luego, por la intervención del senado de Venecia, la flota de Carlos Zeno fue encomendada a arremeter contra las embarcaciones enemigas que estaban ubicadas sobre la región de Levante,

En mayo de 1378, el marinero veneciano Vettor Pisani recibió la orden de dirigir su escuadrón hacia el cabo de Anzio, localizado en la desembocadura del río Tíber. Allí, a su llegada, tomó el sitio. En respuesta a esta acción, la flota genovesa, encabezada por el almirante Luigi de'Fieshi asistió al lugar para combatir contra sus enemigos.

#### ADRIÁTICO.

En medio de un incesante temporal, los buques venecianos vencieron a los genoveses, apropiándose de varios barcos. A su vez, los navíos que pudieron escapar navegaron hacia Chipre, sitio que, en ese momento, estaba dominado por la República de Génova. Y, pese a la evidente superioridad de sus embarcaciones, Pisani optó por no perseguir a sus enemigos.

Animados por la victoria en Anzio, los venecianos marcharon por el Adriático. En su camino, primero, aniquilaron el puerto de Sebenico. Luego, la flota de Pisani navegó hacia la batalla naval de Trogir, donde combatió a los genoveses, cuyo comandante era Luciano Doria. En esa oportunidad, el puerto fortificado y las defensas de Doria condujeron a que la jugada de Pisani terminara en fracaso. Por ello, el veneciano debió regresar a su tierra.

En 1379, Venecia afrontó otra derrota al intentar una nueva ofensiva sobre Trogir. Posteriormente, la flota de Pisani asalto Chipre, aunque, más tarde, se dedicaron a atacar las ciudades húngaras de Istria y Dalmacia, que apoyaban a Génova. Pero, cuando los marinos venecianos pasaban el invierno en las costas húngaras, ocurrió una epidemia de enfermedades que los obligó a abortar la misión.

Ante ello, Génova encontró la oportunidad indicada para lanzarse sobre Venecia, ya que la flota local estaba alejada de la ciudad. Por ello, las embarcaciones de Doria se trasladaron hacia la península itálica.



#### PENÍNSULA ITÁLICA.

**En su ruta hacia allí, los genoveses se toparon con la flota veneciana de Pisan, a la que, pese a la resistencia inicial, los representantes del senado de Venecia obligaron a entrar en batalla.**

**En poco tiempo, los navíos genoveses sólo dejaron a flota seis buques enemigos. Igualmente, los vencedores tuvieron grandes pérdidas, entre ellas, la vida del capitán Doria.**

## BATALLA DE CHIOGGIA

En julio, las tropas genovesas, lideradas por Pietro Doria, alcanzaron Lido, la barrera exterior de la laguna de Venecia.



LA LAGUNA DE VENECIA.

En agosto, con los refuerzos recibidos por las fuerzas húngaras y paduanas, ingresaron a la ciudad mediante una combinación de ataques terrestres y navales.

Ante la presencia enemiga, los representantes de Venecia ordenaron el cierre inmediato de las barreras naturales exteriores. Pero, aquellas ubicadas en el extremo sur no fueron clausuradas. Así, el paso situado en las cercanías de la isla de Brondolo y la ciudad de Chioggia quedó expuesto a los genoveses.

Además, ese punto brindaba facilidades para el ingreso de los ejércitos contrincantes, aunque, la dificultad radicaba en que, para acceder a la ciudad, debían atravesar la laguna.

Los aliados – Genoveses, húngaros y paduanos - habían dispuesto su flota en la zona de Brondolo, mientras que los venecianos habían establecido escuadra que custodiara el sector.

Pocos días más tarde, y de forma inesperada, los aliados atacaron la parte sur de la laguna y, en ese intento, pudieron controlar el puerto de Chioggia, derrotando a cerca de tres mil soldados enemigos.

En cuestión de días, Venecia había sido rodeada por la coalición liderada por Génova. Ante ello, los senadores locales intentaron pacificar el conflicto, aunque se encontraron con la negativa de los genoveses, quienes negaron la posibilidad de un retiro de la zona. Por ese motivo, los venecianos adquirieron la postura de defender la ciudad hasta las últimas consecuencias.

**En ese marco, Venecia ordenó la movilización de todas sus fuerzas hacia la capital.**

**Además, Vettor Pisani, quien había sido encarcelado a su vuelta a la península, fue liberado para auxiliar en el combate.**

**LA FLOTA VENECIANA, ENCABEZADA POR CARLO ZENO, ARRIBÓ A BRONDOLO LUEGO DE HABER CUMPLIDO SU CAMPAÑA DE AGRESIÓN SOBRE LAS POSICIONES GENOVESAS UBICADAS EN EL MAR TIRRENO Y EN EL MAR EGEO.**

A fines de diciembre, la ciudad fue sitiada por Pisani y por el Dux Andrea Contarini, máximo representante de Venecia. Esto fue posible debido a que las fuerzas venecianas vencer a los enemigos asentados en la zona y, con ello, terminaron por bloquear las salidas que poseían las escuadras aliadas.

Sólo unos días más tarde, la flota veneciana, encabezada por Carlo Zeno, arribó a Brondolo luego de haber cumplido su campaña de agresión sobre las posiciones genovesas ubicadas en el mar Tirreno y en el mar Egeo. Así, reforzaba las tropas venecianas en el sitio. De esa manera, los aliados comenzaron a ser fuertemente hostigados en su puesto en Chioggia, con el agravante de la imposibilidad de recibir refuerzos.

Luego, a lo largo de varios meses, las dos fuerzas se dedicaron a emprender diversos movimientos que no resultaron trascendentes para el conflicto. Igualmente, Pisani aprovechó el perjuicio que sufrían los enormes barcos enemigos en aguas de tan poca profundidad y, por las noches, los venecianos arremetieron contra los buques genoveses, hundiendo varios de éstos.

En ese marco, para mediados de 1380, los recursos que poseían los aliados se estaban acabando a causa del bloqueo enemigo y, también, la retrasada llegada de refuerzos no sería lo suficientemente determinante para torcer el rumbo del sitio, Además, los costos de la campaña contra Venecia eran ya demasiado altos.

Sin embargo, los genoveses efectuaron un último intento para recuperar alguna de las posiciones en los puestos de la laguna, pero terminó en derrota. A principios de 1381, Génova se dio por vencida y la flota aliada se retiró de Venecia.

Luego, ese mismo año, venecianos y genoveses firmaron un tratado de paz en Turín, arbitrados por Amadeo VI, conde de Saboya. Allí, Génova debió aceptar el retiro de sus embarcaciones y posesiones en mar Adriático. Así, Venecia se quitó de encima el problema principal que tenía para afianzar su hegemonía en esas aguas.



DEPARTAMENTO DE SABOYA.